

JOSÉ PÉREZ ADÁN,  
*La sociedad por venir*

---

Ideas y libros, Madrid 2022, 280 pp.  
ISBN: 978-84-17892-42-5

*La sociedad por venir* puede considerarse un ensayo o un conjunto de ensayos donde se ha renunciado, sin perder el rigor ni convertirse en una obra meramente divulgativa, a todo el aparato crítico que exige un trabajo estrictamente científico. Es una obra madura, desde la atalaya del profesor que desde su retiro y con el acerbo de cultura y experiencias que dan los años sopesa, evalúa, discierne los signos de los tiempos. En el contexto de una cultura que podemos denominar parafraseando el título de una obra de Guardini como *El ocaso de la Edad Moderna*, Pérez Adán enhebrando filosofía y sociología analiza cuestiones tan radicales como los conceptos mismos de realidad e irrealidad con los que empieza la obra. A partir de ahí van desfilando poco a poco una multitud de temas que son analizados con agudeza y cierta originalidad llevando al lector desde lo patente a una profundidad latente que no se atisba a primera vista. Así son analizados multitud de cuestiones como la moral, el cuidado, la ciudad, la juventud, etc. Y sus análisis no dejan de sorprender al lector por lo certeros que son. Un ejemplo es el capítulo dedicado a la profesión que especialmente me ha cautivado. Profesión tiene que ver con el trabajo y puede suponer un empleo pero se distancia no solo cuantitativa, sino cualitativamente de estos. Cambiar de empleo no es lo mismo que cambiar de profesión porque esta hace parte de la identidad del individuo, de la respuesta a la pregunta no solo qué soy, sino fundamentalmente de quién soy. Abandonar la profesión es como dejar de lado tu vocación, la llamada al modo específico de servir un individuo a la sociedad. Otro ejemplo lo tenemos en el capítulo dedicado a la juventud. El problema de la juventud no se encuentra en ella misma, sino en lo que el autor denomina “hábitos de la edad adulta”, señalando tres: la ejemplaridad, la credibilidad y la proximidad. La falta de estos en los individuos adultos “pasa factura en nuestros hijos” (p. 204). Esto es a lo que me refería al inicio de la reseña cuando indicaba que el autor pasa de lo patente a lo latente con extrema facilidad y al mismo tiempo con singular profundidad. Esas pequeñas distinciones en el contexto de una época donde las grandes promesas de la Modernidad han fracasado y quizá todo está envuelto en cierto pesimismo, hace realmente interesante la obra y llena de cierto optimismo al lector.

El texto puede llegar a ser polémico porque es libre y no se sujeta a estereotipos ni a la dictadura de lo políticamente correcto sobre todo en los capítulos sobre la moral, la familia, el hogar, la economía real.

*La sociedad por venir* es, pues, un libro optimista en el contexto del fin de la modernidad. Que una época concluya no significa que no vaya a venir otra que quizá supere los límites y las carencias de la que la ha precedido. En cierto sentido, quizá, sea este el hilo argumental de todo el volumen. Para ello, hay que volver a la realidad, dice el autor: “des-pajarla de adornos, disfraces, aderezo, boato, tapaderas, artificiosidad y virtualidad, para encontrarnos en ella como somos”. Ciertamente solo desde la verdad de lo real podemos llegar a edificar una sociedad, la que está por venir, verdaderamente libre y plenamente humana.

RAFAEL FAYOS